

Kegiatan tersebut di selenggarakan selama tujuh hari dan sebagai puncaknya adalah kegiatan pawai keliling Desa dan malam harinya diselenggarakan acara penutup yakni pengajian akbar. Keberadaan semua jama'ah tersebut tidak lain karena mayoritas masyarakat Desa Sumbermulyo adalah warga NU tradisional.

Namun, belakangan terjadi hal yang cukup mengherankan dimana ada warga masyarakat yang dulunya sangat aktif dalam berbagai kegiatan keagamaan kemudian tiba-tiba sedikit demi sedikit mereka menjauh, bahkan ada juga yang sampai menghujat semua kegiatan tradisi dan amaliah NU yang dulu pernah diikutinya. Seperti tradisi slametan, tahlilan, ziarah kubur, maulidan dan lain sebagainya. Belakangan diketahui bahwa warga tersebut telah memiliki pemikiran-pemikiran dan pemahaman keagamaan yang berbeda dengan masyarakat NU pada umumnya, sehingga sikap dan pandangan mereka pun menjadi berbeda dengan kebanyakan masyarakat yang masih setia dengan tradisi-tradisi keagamaan. Jika dilihat secara sekilas, ada banyak faktor yang mendorong adanya fenomena tersebut. Misalnya faktor internal yakni kurangnya pemahaman keagamaan tentang dasar-dasar hukum tradisi dan amaliah NU. Kemudian juga dapat disebabkan karena adanya faktor kurangnya perhatian pengurus NU akan kegiatan penguatan dasar-dasar tradisi dan amaliah NU itu sendiri. Adapun faktor eksternalnya adalah pengaruh dari luar lingkungan karena aktifitas pelaku yang lebih banyak di habiskan diluar lingkungan masyarakat NU dan bersentuhan langsung dengan berbagai macam orang dari latar belakang paham keagamaan. Secara garis besar

konversi atau perubahan paham keagamaan tersebut terjadi karena murni faktor perbedaan paham keagamaan ada juga yang dikarenakan faktor politik. Adapun faktor ekonomi tidak begitu mempengaruhi karena tidak adanya perubahan taraf perekonomian pelaku, baik sebelum maupun sesudah terjadi perubahan paham keagamaan. Perubahan paham keagamaan yang terjadi pada beberapa warga NU tradisional sendiri bentuk secara riilnya adalah perubahan dari pemahaman keagamaan NU yang berbasis tradisi atau tradisional ke pemahaman keagamaan golongan salafi yang pemikiran keagamaannya merujuk pada ulama-ulama wahabi dari timur tengah. Ada juga perubahan pemikiran paham keagamaan dari pemikiran paham keagamaan NU tradisional ke pemikiran paham keagamaan Islam modern ala orang-orang Partai Keadilan Sejahtera. Namun, untuk mengetahui lebih detail faktor-faktor dari fenomena konversi paham keagamaan itu sendiri perlu adanya sebuah penelitian lebih lanjut.

Dari sedikit gambaran fenomena konversi paham keagamaan tersebut, tentunya masih banyak pertanyaan tentang faktor-faktor konversi dan kaitannya dengan kondisi sosial keagamaan masyarakat Sumbermulyo. Namun bagaimanapun juga pertanyaan besarnya adalah bagaimana bisa ditengah-tengah sebuah masyarakat yang terlihat sangat kuat dalam memegang tradisi dan amaliah NU ternyata ada warga masyarakatnya yang justru berpindah haluan dan mengkonversi paham keagamaan yang selama ini di jalankannya berasama-sama masyarakat yang lain. Karena bagaimanapun juga kekuatan budaya dan tradisi keagamaan tidak dapat dikesampingkan

tidak dapat diatasi dengan kekuatannya sendiri, maka orang lantas mencari kekuatan dari dunia lain. Di situ ia mendapatkan pandangan baru yang dapat mengalahkan motif-motif atau patokan hidup terdahulu yang selama itu ditaatinya. Tekanan batin sendiri dapat ditimbulkan oleh faktor: Pertama, masalah keluarga: kesulitan keluarga, percecokan, kesulitan seks, kesepian dan tidak dapat tempat di hati kerabat. Kedua, keadaan lingkungan yang menekan; merasa terlempar dari kehidupankelompoknya lantas hidup sebatang kara. Hancurnya komunitas karena sudah tidak mampu menjamin kebutuhan-kebutuhan warganya, perubahan status baik perceraian, masalah pendidikan, rencana kawin dengan beda agama, perubahan pekerjaan. Ketiga, urutan kelahiran tertentu. Keempat, karena kemiskinan.

c. Faktor ketiga dari kalangan pendidikan ; Situasi pendidikan.

Dalam ilmu sosial menampilkan argumentasi bahwa pendidikan memainkan peranan kuat atas terbentuknya disposisi religius seseorang. Lebih lanjut ditemukan banyak fakta dari pendirian sekolah-sekolah keagamaan yang dipimpin oleh yayasan-yayasan berbagai agama. Kenyataan menunjukkan bahwa sebagian kecil saja dari seluruh jumlah anak didik dari sekolah tersebut masuk agama yang dipeluk agama pendirinya. Hanya sejauh itu dapat dibenarkan bahwa sistem pendidikan lewat persekolahan termasuk faktor penyebab orang melakukan pindah agama.

Fenomena yang terjadi belakangan ini banyak sekali perpecahan di sekterian dalam agama Islam. Ada banyak sekte atau golongan di dalam agama Islam yang jika dilihat dari karakternya dapat di bedakan menjadi tiga yaitu Islam modernis, Islam tradisional konservatif, dan Islam fundamentalis. Golongan-golongan tersebut memiliki pemahaman ajaran Islam yang berbeda-beda serta memiliki cara dakwah yang berbeda pula. Berikut adalah penjelasan dari ketiga karakter golongan Islam tersebut :

1) Islam Modern

Islam modernis memiliki ciri utama ideologi yang berusaha memajukan Islam melalui pengembangan gagasan-gagasan Islam rasionalisme, liberalisme, dan modernisme. Ada yang berorientasi politik dan biasanya kalangan ini mengembangkan partisipasi politik demokratis di dalam masyarakat muslimin melalui partai-partai. Secara umum dalam kelompok gagasan ini ada dua varian, yakni liberal dan radikal.

Varian liberal dari Islam modernisme percaya bahwa mereka harus melakukan sekularisasi politik sebagai langkah yang harus diambil. Sekularisasi politik maksudnya dengan memisahkan urusan agama dan negara. Pandangan mereka bahwa negara merupakan segi kehidupan duniawi yang dimensinya bersifat rasional dan kolektif. Sementara agama adalah aspek kehidupan yang dimensinya spiritual dan pribadi.

kelompok yang modernis karena sifat keagamaannya yang lebih cenderung pada rasionalisme. Namun, dalam perspektif ini, ideologi politiknya adalah konservatif. Hal ini terlihat dari sikap politiknya yang lebih mengedepankan sikap moderat, kooperatif serta dapat berakomodasi ke dalam negara nasional.

Sementara NU, meskipun tradisi pemikiran politiknya selalu berubah sesuai tantangan yang dihadapi, namun pandangan dasarnya adalah tetap, yakni prinsipnya negara dan pemerintahan wajib ditaati dengan catatan sepanjang syari'ah dijamin dan kekufuran (pelanggaran terhadap hukum dan sejenisnya) dicegah.

3) Islam Fundamentalis

Islam fundamentalis dapat dikenali dengan slogannya yakni "*kembali pada al Qur'an dan Sunnah*" atau yang lebih dikenal dengan gerakan purifikasi. Kelompok Islam fundamentalis menolak sekularisasi, westernisasi, dan bahkan modernisasi. Penyebab maraknya fundamentalisme Islam adalah berkembangnya paham-paham keagamaan terutama yang dipasok oleh wahabisme atau yang secara keagamaan kelompok ini disebut salafi. Ciri utama mereka dalam memahami Islam adalah dengan pendekatan tekstualis.

Secara simbolis, berkembangnya gerakan salafi ini terlihat dari munculnya simbol-simbol Islam yang lazimnya

berada di timur tengah. Misalnya seorang muslimah tidak hanya mengenakan jilbab namun juga bercadar atau penutup wajah, untuk laki-laknya berbaju putih dan celana panjang diatas mata kaki disertai janggut yang panjang. Penggunaan simbol-simbol yang tidak memasyarakat tersebut tentunya bukanlah sesuatu yang mudah untuk diperkenalkan, kecuali memiliki militansi yang cukup untuk memperkenalkannya.

2. Agama dalam Perspektif Sosiologis

Agama merupakan hal yang sulit diukur dengan penilaian sosiologis, karena kompleksitas dan keanekaragaman pokok bahasannya. Secara umum pandangan setiap orang terhadap agama lebih bersifat individualistik dan setiap orang mempunyai sudut pandang masing-masing dalam melihat dan menilai agama, sesuai dengan intelktual dan emosional setiap individu. Pada dasarnya pandangan sosiologis tentang agama hanya mencakup aspek-aspek agama yang bersifat universal, sosial dan institusional.

Sarjana sosiologi tertarik kepada agama sebagai fungsi universal masyarakat di mana saja mereka ditemukan. Perhatiannya adalah kepada agama sebagai salah satu aspek dari tingkahlaku kelompok dan kepada peranan yang dimainkannya selama berabad-abad hingga sekarang dalam mengembangkan dan menghambat kelangsungan hidup kelompok-kelompok

Islam. Masyarakat NU tidak serta merta menolak tradisi tersebut, karena para kyai NU mampu meng-alkulturasikan antara ajaran agama dengan tradisi lokal atau yang lebih di kenal dengan istilah Islamisasi Budaya. Melalui budaya dan tradisi, para ulama NU membenamkan ideologi *Ahl al Sunnah wa al Jama'ah* menjadi sebuah ideologi kerakyatan.

Sebagai contoh adalah tradisi *slametan* di kalangan warga NU. *Slametan* berasal dari bahasa arab *salam* dan *salamatan*, yang berarti selamat, ketentraman, ketenangan. Tradisi slametan sendiri merupakan sebuah rangkaian kegiatan doa dan ucapan rasa syukur atas suatu kejadian, kenikmatan dan kesempatan. Acara ini melibatkan banyak orang dan dipimpin oleh seorang guru agama, ustadz atau kiyai, dengan suguhan makanan ala kadarnya atau yang biasa disebut dengan *berkat*. Melalui kegiatan *slametan* ini harapan keselamatan lahir batin bagi diri, keluarga, para tamu dan masyarakat pada umumnya di panjatkan.

Jadi, dapat disimpulkan bahwa yang menjadi komponen dari acara *slametan* ini adalah doa, makanan, dan para tamu yang menunjukkan sebuah solidaritas. *Berkat* adalah sebuah simbol ikatan solidaritas diantara orang-orang desa partisipan acara *slametan*. Slametan juga merupakan sebuah bentuk solidaritas lintas komunitas. Di samping mewariskan nilai-nilai tradisi slametan juga mewariskan nilai-nilai ke-Indonesiaan pada generasi selanjutnya. Bagi masyarakat NU tradisional khususnya masyarakat desa, slametan atau kenduren menjadi sebuah instrumen kultural untuk menghadirkan keharmonisan, serta untuk meminimalisir

